El Sol de Toluca

Exigen rendición de cuentas sobre Operativo Enjambre

ELIZABETH RÍOS

La ciudadanía tiene derecho a conocer detalles sobre las acciones posteriores al Operativo Enjambre, realizado en noviembre de 2024 con el propósito de identificar y romper los posibles nexos de funcionarios locales con integrantes del crimen organizado con presencia en el Estado de México, sostuvo la profesora-investigadora especial del Colegio Mexiquense, Cecilia Cadena Inostroza, quien aĥadió que una de las grandes interrogantes es si el gobierno estatal tenía conocimiento o no sobre lo que ocurría en los gobiernos municipales.

En días pasados, el secretario de Seguridad federal, Omar García Harfuch, admitió que los nexos de funcionarios y servidores núblicos del Estado de México con el crimen organizado todavía persisten, e incluso hay órdenes de aprehensión pendientes de cumplimentar.

A poco menos de un año de realizarse este operativo, encabezado por las fuerzas federales y fortalecido por la Secretaría de Seguridad mexiquense, suman siete exfuncionarios sentenciados, de las más de 60 personas detenidas por su probable relación con grupos criminales.

Sin embargo, independientemente de la información difundida por la Fiscalía General de Justicia del Estado de México sobre la vinculación a proceso de las personas detenidas y la sentencia dictada quienes ya fueron encontrados culpables, poco se sabe de los procedimientos posteriores al Operativo.

Este silencio, dijo, provoca inquietud

entre la población, pues se desconoce lo que ocurrió con las personas detenidas e incluso surgen creencias sobre su posible puesta en libertad, aunque la realidad sea totalmente distinta.

Pese a ello, el Operativo Enjambre y los posteriores (Liberación, Atarraya y Restitución) han dado grandes resultados, lo que la ciudadanía debe reconocer a las autoridades.

"Tienen que estarnos informando, porque el problema es que como las redes son tan extensas y abarcan funcionarios, empresarios, ciudadanos y el propio crimen, no es algo que con una operación se resuelva; tienen que haber muchas más operaciones y prevención, frecuencia en la vigilancia y eso lleva tiempo, pero la gente estamos esperando ver más resultados.

"Yo como investigadora entiendo que esos procesos a veces son largos y quisiéramos resultados más rápidos, pero sí se puede. Por ejemplo, en el Mando Unificado Oriente, este operativo que se hace en la zona oriente del Estado de México, en Ecatepec, que es uno de los municipios con mayores índices delictivos, se estableció una mesa de seguridad semanal; eso es muy bueno porque cada semana se dan informes de lo que se hizo, qué pasó y lo que está sucediendo", explicó la investigadora del Colegio Mexiquense.

En entrevista con El Sol de Toluca, Cecilia Cadena refirió que la población mexiquense se cuestiona sobre qué tanto conocimiento tenía el Gobierno estatal sobre estos posibles vinculos de funcionarios con el crimen organizado.

"Quien impulsó los operativos fue el gobierno federal, pero probablemente en la Secretaría estatal de Seguridad también había información, porque en realidad la presidenta Sheinbaum tiene un año de gobierno y estos operativos Enjambre fueron en 2024. Fue muy pronto el actuar en cuanto llegó la presidenta Sheinbaum; seguramente alguna información ya había que contribuyó, no lo sabernos. Ojalá que algún día podamos saber cómo pasó, porque es una información importante.